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ATA DA CONTINUAÇÃO DA REUNIÃO ORDINÁRIA Nº 03/2022 DA PLENÁRIA DEPARTAMENTAL, 1 

REALIZADA EM 15 DE MARÇO DE 2022, PARA DELIBERAR SOBRE TEMAS 2 

DIVERSOS PERTINENTES AO DEPARTAMENTO DE CONTABILIDADE 3 
Link do Vídeo da Reunião: 4 

https://drive.google.com/file/d/19tSo4AtZ2pLi8d7E5q_h7aTXHlnj5sFK/view 5 

Aos quinze dias do mês de março do ano de dois mil e vinte e dois, no horário das dez horas e 6 

trinta minutos, em primeira chamada, reuniram-se, em sessão ordinária, os docentes do 7 

Departamento de Contabilidade (STC), na modalidade virtual, mediante vídeo chamada no Google 8 

Meet (meet.google.com/ffj-sfrp-buv), motivada pela situação de Saúde Pública provocada pela 9 

Pandemia da Covid-19 e pelas restrições das autoridades sanitárias que proíbem reuniões, e 10 

quaisquer encontros coletivos, e em consonância com a determinação da Instrução Normativa 11 

PROGEPE nº 015, de 14 de outubro de 2021. Ressalte-se que essa sessão plenária é continuidade 12 

da reunião do dia 08/03/2023, que por motivo de avanço de tempo não pode seguir e foi suspensa, 13 

para retomada em data posterior, definida pelos presentes como sendo no dia 15/03/2023. A 14 

presente “Sessão Plenária Ordinária” deliberou sobre os seguintes temas pendentes da convocação 15 

original: 4) Aprovação do Parecer da Comissão de Progressão, requerida no Processo nº 16 

23069.152292/2022-90, pela Profª. Cíntia de Melo de Albuquerque Ribeiro, referente à progressão 17 

funcional horizontal da Classe B1 para Classe B2, no período de interstício 25/08/2019 a 18 

24/08/2021. Relatora: Profª Aline Silva; 5) Aprovação da Banca Examinadora Seleção 19 

Simplificada (Processo nº 23069.000494/2022-57) para Professor Substituto na vaga do Prof. 20 

Roberto de Araújo Vieira, afastado para doutoramento no país. Relator: Chefia Departamental; 6) 21 

Aprovação da Banca Examinadora do Concurso do STC, publicado no Edital nº 140/2021, de 22 

27 de dezembro de 2021. Relator: Chefia Departamental; 7) Homologação da Distribuição da 23 

Carga Horária para o Semestre 2022-1. Relator: Chefia Departamental; 8) Aprovação dos 24 

projetos da professora Cíntia de Melo de Albuquerque Ribeiro: Projeto de pesquisa “Relato 25 

Integrado: da teoria à prática”; Projeto de Pesquisa “Controle Social e Cidadania”; e Projeto de 26 

Extensão “Controle Social e Cidadania em Ação”. Relatora: Profª. Cintia Ribeiro; 9) Aprovação 27 

dos RADs do docente Marcelo Adriano Silva, Mat. SIAPE 6144313: Ano-Exercício: 2020, 28 

2021 e 2022 parcial. Relator: Prof. Marcelo Adriano; 10) Assuntos gerais. A reunião foi reaberta 29 

com o Prof. Cosenza, Chefe do STC, solicitando que todos fossem mais objetivos nas suas 30 

intervenções, dado haver uma limitação de tempo de duração das reuniões e ainda haverem muitos 31 

itens pendentes de avaliação na pauta. Em seguida, Cosenza deu início à discussão dos temas 32 

pendentes na pauta. 4. Aprovação do Parecer da Comissão de Progressão, requerida no 33 

Processo nº 23069.152292/2022-90: Relatando o pleito, a Profª Aline Moura, fez a leitura do 34 

parecer favorável da Comissão de Avaliação de Docentes do STC [designada pela DTS/STC nº 11 35 

de 19/10/2021], cujo objeto é a progressão funcional da docente Cíntia de Melo de Albuquerque 36 

Ribeiro, da Classe B1 para a Classe B2; interstício de 25/08/2019 a 24/08/2021. Aline explicou, 37 

ainda, que na aprovação do RAD da Profª Cintia, na reunião plenária de 14/12/2021, não constou 38 

na ata que o RAD aprovado foi o do exercício de 2021, mas que a Comissão de Avaliação de 39 

Docentes reiterava essa data-competência, não havendo necessidade de se retificar a ata anterior, 40 

em havendo deliberação plenária nesse sentido. Postos em votação o referido pleito, além do 41 

parecer favorável da Comissão de Avaliação de Docentes do STC, bem como os Relatórios de 42 

Atividades da Docente, a Plenária, por unanimidade, aprovou todos estes itens, sendo favorável, 43 
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portanto à Progressão Funcional Horizontal da Classe B1 para a Classe B2 de CÍNTIA DE 44 

MELO DE ALBUQUERQUE RIBEIRO, matrícula SIAPE nº 2461129. 5) Aprovação da Banca 45 

Examinadora Seleção Simplificada (Processo nº 23069.000494/2022-57): O Chefe do STC 46 

informou que refere-se a uma seleção para Professor Substituto na vaga do Prof. Roberto de 47 

Araújo Vieira, afastado para doutoramento no país, já aprovada pela CPD e publicado no D.O.U. 48 

nº 38, de 23 de fevereiro de 2022, p. 105-106, Edital 41/2022. Aprovada na Plenária 49 

Departamental 02/2021, realizada em 14 de dezembro de 2021, a banca examinadora original, 50 

composta pelos professores Aline Moura Costa da Silva, matrícula SIAPE 1.652.267 (Presidente); 51 

Vinay Chaba, matrícula SIAPE 2.243.486 (Membro interno); Solange de Oliveira Roza da Cruz 52 

(membro externo) teve que ser retificada devido ao Prof. Vinay ainda não ter concluído seu curso 53 

de doutoramento. À vista disso, a Chefia Departamental submete uma nova composição de banca 54 

para apreciação da Plenária. Aline Moura Costa da Silva [matrícula SIAPE 1.652.267], Solange de 55 

Oliveira Roza da Cruz [matrícula SIAPE 310.490] e Luiz da Costa Laurencel [matrícula SIAPE 56 

303.036] como examinadores titulares e, ainda os nomes dos examinadores suplentes João Alberto 57 

Neves dos Santos, Eduardo Camilo da Silva, Jorge Vieira da Costa Junior e Hugo Costa de 58 

Macêdo. José Cosenza fez um breve relato sobre a formação da banca, perguntando, em seguida, 59 

se haveria objeção ao nome de algum dos membros que se estava propondo para compor a banca 60 

da seleção. Continuando, abriu a palavra aos presentes. Não havendo colocações em contrário, foi 61 

posto em votação e aprovado por unanimidade os nomes apresentados pela Chefia Departamental. 62 

Assim, a Banca Examinadora da seleção simplificada para Professor Substituto, na área de 63 

conhecimento FINANÇAS E MERCADO DE CAPITAIS, em regime de 20 horas, Classe Adjunto 64 

(Nível 1) ficou constituída da seguinte forma: 65 

MEMBROS TITULARES 66 
- Presidente: Profª. Drª Aline Moura Costa da Silva (UFF), SIAPE 1.652.267 – Doutora em 67 

Ciências Contábeis pelo Programa de Pós-Graduação em Ciências Contábeis (PPGCONT) pela 68 

Universidade de Brasília - UnB (2018) - Endereço para acessar CV: http://lattes.cnpq.br/6950832161301003 69 

- Examinador Titular 2: Profª. Drª. Solange de Oliveira Roza da Cruz (UFF), SIAPE 310.490  70 

– Doutora em Educação pela Universidad de la Empresa, UDE, Uruguai (2014) - Endereço para 71 

acessar CV: http://lattes.cnpq.br/6884674142865979 72 

- Examinador Titular 3: Prof. Dr. Luiz da Costa Laurencel (UERJ), SIAPE 303.036 – Doutor 73 

em Engenharia de Produção pela Universidade Federal do Rio de Janeiro (2000) - Endereço para 74 

acessar CV: http://lattes.cnpq.br/6737537778743697 75 

MEMBROS SUPLENTES 76 
- Examinador Suplente 1: Prof. Dr. João Alberto Neves dos Santos (UFF) – Doutor em Engenharia 77 

de Produção pela PUC-RJ (2000) - Endereço para acessar CV: http://lattes.cnpq.br/9743353104572012 78 

- Examinador Suplente 2: Prof. Dr. Eduardo Camilo da Silva (UFF) – Doutor em 79 

Administração pelo Instituto COPPEAD da UFRJ (2009) - Endereço para acessar CV: 80 

http://lattes.cnpq.br/9087575507274411 81 

- Examinador Suplente 3: Prof. Dr. Jorge Vieira da Costa Junior (UFF) – Doutor em 82 

Contabilidade e Controladoria pelo Programa de Pós-graduação em Controladoria e Contabilidade 83 

(PPGCC) da FEA-USP (2008) - Endereço para acessar CV: htttp://lattes.cnpq.br/0363662089058899 84 

- Examinador Suplente 4: Prof. Dr. Hugo Costa de Macêdo (UFF), SIAPE 1.235.287 – Doutor 85 

em Ciências Contábeis pelo Programa de Pós-Graduação em Ciências Contábeis (PPGCC) pela 86 

Universidade Federal do Rio de Janeiro - UFRJ (2018) - Endereço para acessar CV:  87 

http://lattes.cnpq.br/0166768718804147. 88 

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 89 

6) Aprovação da Banca Examinadora do Concurso do STC: Item retirado de pauta devido já 90 

ter sido objeto de deliberação em plenária extraordinária (RE 07/2022), realizada em 15 de março 91 

de 2022. 7) Homologação da Distribuição da Carga Horária: O Chefe do STC informou que já 92 

fez a criação das disciplinas e turmas para o semestre letivo 2022-1 no Iduff, dizendo que 93 

praticamente replicou o semestre anterior, com exceção no 8º período, por referir-se à grade do 94 

novo currículo.  Disse, ainda, que por conta da Resolução CEPEx_UFF nº 637, de 02 de fevereiro 95 
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de 2022, foi preciso especificar no Sistema Iduff se a disciplina seria ministrada considerando 96 

os formatos Educação Presencial, Educação Presencial Mediada por Tecnologia ou no formato 97 

remoto síncrono e/ou assíncrono. Cosenza comunicou que a grande mudança na grade de 2022-1 98 

deu-se por conta da nova metodologia de alocação docente adotada pela Chefia Departamental, 99 

em anuência com a Coordenação do Curso, no que se refere às disciplinas STC00203 - Pesquisa 100 

em Contabilidade e STC00208 - Trabalho de Conclusão de Curso - TCC, onde cada professor 101 

efetivo do STC teria aberta uma turma em seu nome, seguindo as novas diretrizes regimentais 102 

aprovadas pelo Colegiado do Curso. Cosenza falou das dificuldades e reclamações que tem se 103 

defrontado no âmbito dessas disciplinas ligadas à área de pesquisa e disse que a descentralização 104 

de turmas implicaria na atribuição de maiores responsabilidades e deveres aos docentes nesse 105 

campo. O Prof Marcelo Adriano questionou essa iniciativa dizendo que traria prejuízos aos 106 

professores que trabalham sob o regime de 20 horas, gerando mais carga horária para os mesmos 107 

ao assumirem mais duas disciplinas. Cosenza retrucou dizendo que dito aumento de carga horária 108 

de trabalho não ocorreria, uma vez que isso já era feito formalmente por esses professores e as 109 

horas de trabalho não eram computadas para efeito de RAD. A Prof Cintia elogiou a iniciativa, por 110 

permitir acompanhar o aluno de perto por um ano, desde o início do projeto até a defesa da 111 

monografia. Para ela, isso gera uma oportunidade de todos participarem, sem sobrecarregar 112 

alguns. Perguntou, ainda, como seriam os critérios de escolha dos alunos e divulgação dos 113 

projetos de pesquisa e linhas de atuação dos professores. Cosenza explicou que esse novo 114 

processo irá gerar maior comprometimento, tanto docente, como discente, o qual será formalizado 115 

através de uma ficha de declaração de aceitação de orientação. O Prof Antonio Roberto solicitou 116 

que a Chefia documentasse essa proposta, enviando por e-mail para que os professores possam 117 

conhecê-la melhor. Pediu, também, que no caso dos professores 20hs, fosse atribuído um 118 

quantitativo menor de alunos do que o designado para professores 40hs. José Cosenza assinalou 119 

que esse conflito em relação à demanda de trabalho entre essas duas categorias de professor 120 

resulta da falta de uma diretriz departamental especificando o que deve ser atribuído a cada um 121 

deles. Falou, ainda, que estará trabalhando na elaboração de algo nesse sentido para submissão à 122 

Plenária. Essas regras servirão de referência para a progressão funcional dos docentes, visando 123 

constituir uma avaliação mais objetiva de todos. Antonio Roberto ressaltou a importância dessa 124 

iniciativa e solicitou a formalização desse novo procedimento de Projeto e TCC. A Profª Cintia 125 

interveio especificando concordar com a importância do estabelecimento de procedimentos e 126 

destacou a necessidade de se atribuir maior carga horária aos docentes 40hs. Citou que, no caso 127 

específico do STC, onde os docentes 40 horas pegam uma carga horária mínima de docência 128 

(atividade em sala de aula), deveria haver maior envolvimento dos professores 40hs com as 129 

atividades de pesquisa, extensão e administrativas. O Chefe do STC retratou sua dificuldade em 130 

contar com apoio docente em outras atividades administrativas, devido à falta de cooperação de 131 

alguns professores. Disse que, historicamente, a cultura do Departamento sempre foi tratar como 132 

iguais (20 e 40 horas) a ambos professores. Portanto, entende ser crucial dispor de uma regra de 133 

progressão funcional e alocação de carga horária no RAD, visando acabar com dito problema em 134 

relação aos professores 20hs. O Prof Antonio Navarro pediu a palavra para dizer que a Chefia 135 

STC vem atacando as vulnerabilidades, buscando uma uniformidade de ação e critérios, tentando 136 

conduzir o “time”, unido, à frente. Para isso entende ser necessário que os professores se 137 

entendam e falem entre si, agindo buscando atingir o mesmo alvo. Antonio Roberto ressaltou a 138 

necessidade de se dispor de uma cartilha de TCC, para que todos sigam os mesmos critérios e 139 

padrões, dando referências aos aspectos a serem apreciados nas bancas examinadoras. O Prof 140 

Marcelo Adriano citou a importância da ideia, mas destacou uma preocupação no sentido de se 141 

evitar tratar com desigualdade os professores 20hs. Ressaltou a necessidade de não se tratar igual 142 

os desiguais, devendo reconhecer que os regimes 20 e 40hs não estão em condições de igualdade 143 

de trabalho. O professor solicitou ainda que, em sendo constituída uma comissão para regimentar 144 

esse assunto, que a mesma conte, também, com a indicação de contratados em regime de 20 horas 145 

e estes possam se fazer representar na definição dessa questão. Finalizando, disse que os horários 146 

de alocação de Projeto e TCC no Sistema Iduff estão no mesmo horário de trabalho profissional 147 
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desses docentes, ou seja, no período da tarde, o que pode gerar problemas futuramente, em 148 

termos de atuação dos órgãos de controle e fiscalização, devido ao conflito de horário entre ambas 149 

as atividades. Cosenza falou que faria tal correção quando o Iduf reabrisse para alterações no dia 150 

24/03 e também disse que a alteração em pauta (criação de várias turmas) é uma experiência e que 151 

pode ser revertida mais adiante se não for exitosa. O Prof Hugo pediu a palavra para manifestar 152 

que, de fato, o que se estará formalizando na verdade é uma coisa que todos os docentes do STC já 153 

fazem, só que não lhes são atribuídas as correspondentes cargas horárias. Afirmou que agora essas 154 

horas estarão sendo absorvida nos RADs desses professores. Ele entende que uma limitação no 155 

quantitativo de orientações é uma conquista em prol da melhoria da qualidade das monografias, 156 

devendo os professores em regime de 40 horas terem uma maior assignação de alunos. Cosenza 157 

especificou que a partir de agora seriam um máximo de 4 orientações de alunos em “Pesquisa em 158 

Contabilidade” e 6 em “Trabalho de Conclusão de Curso”, conforme deliberado pelo Colegiado 159 

do Curso. Marcelo Adriano levantou algumas dúvidas em relação a essa nova sistemática e 160 

solicitou que as normas sobre o assunto aprovadas no Colegiado fossem encaminhadas aos 161 

professores para ciência e esclarecimentos. Após mais algumas intervenções específicas sobre essa 162 

questão, por exemplo a divulgação dos TCCs sob a forma de artigo em revistas e outras 163 

plataformas, Cosenza deu por encerrado o debate, se colocando à disposição de todos. 8) 164 

Aprovação dos projetos da professora Cíntia de Melo de Albuquerque Ribeiro: Foi dada a 165 

palavra à Profª Cintia, que fez um breve relato sobre os projetos, comentando que, no caso do 166 

projeto de extensão, almeja desenvolver metodologia para acompanhamento e controle das ações 167 

de gestão dos governantes e gestores públicos, bem como entidades públicas. Também pretende 168 

desenvolver, futuramente, uma parceria com o Observatório Social do Brasil, em especial com o 169 

laboratório que atua no Rio de Janeiro, já tendo, inclusive, concertado uma reunião para avaliar a 170 

possibilidade de inclusão dos alunos do Curso nas atividades desenvolvidas pelo Observatório. 171 

José Cosenza assinalou a importância para o Departamento de se desenvolver projetos de extensão 172 

e disse que dará todo incentivo a iniciativas nessa direção,  haja vista que o MEC recomenda a 173 

integração da grade curricular dos cursos de graduação com atividades de extensão, contanto 174 

positivamente na avaliação do curso. Além disso, ressaltou que, com a separação do curso de 175 

Atuárias, o STC passou a não ter recursos provenientes dos cursos de MBA, sendo  então a 176 

montagem e estruturação de cursos curtos de extensão a alternativa para se minimizar dita falha de 177 

recursos financeiros. O Prof. Navarro solicitou a palavra para enaltecer a iniciativa da Profª Cintia, 178 

se colocando à disposição para uma parceria envolvendo os alunos de suas disciplinas. Cintia 179 

disse ter também pensando nessa possibilidade [envolvimento de outros docentes] e se colocou à 180 

disposição e aberta a conversar com os professores que tenham interesse em parcerias nos projetos 181 

em pauta. Postos em votação, os projetos: i) Projeto de pesquisa “Relato Integrado: da teoria à 182 

prática”; ii) Projeto de Pesquisa “Controle Social e Cidadania”; e iii) Projeto de Extensão 183 

“Controle Social e Cidadania em Ação” foram aprovados por unanimidade. 9) Aprovação dos 184 

RADs do docente Marcelo Adriano Silva: Passada a palavra ao interessado, Marcelo Adriano 185 

disse que não teria nada mais a acrescentar.Tendo em vista que os RADs já haviam sido 186 

previamente encaminhados aos presentes, Cosenza abriu a palavra para manifestações. Como não 187 

houve nenhum comentário, foi posta em votação a aprovação dos RADs Ano-Exercício: 2020, 188 

2021 e 2022 parcial do docente Marcelo Adriano Silva, mat. SIAPE 6144313, o mesmo foi 189 

aprovado, por unanimidade, pela Plenária do STC. 10) Assuntos gerais: Foi lembrado pela Profª 190 

Aline que o prazo para preenchimento do RAD se encerrará no dia 24/03/2022, às 16 horas. O 191 

Prof Antonio Roberto perguntou se já estava permitida a marcação de férias para o ano de 2023, 192 

sendo-lhe respondido que não havia nada ainda nesse sentido. Como nada mais foi apresentado e 193 

nada mais havia a se tratar, a reunião foi declarada encerrada, às 11h:59min, e eu, Aline Moura 194 

Costa da Silva, na condição de secretária, redijo e assino esta ata que vai, também, assinada por 195 

José Paulo Cosenza, na condição de Presidente da Reunião.Estiveram presentes os seguintes 196 

professores: Alexandre Cunha Gomes, Aline Moura Costa da Silva, Antônio Roberto da Silva, 197 

Antônio Fernando Navarro, Cintia de Melo Albuquerque Ribeiro, Hugo Costa de Macedo, José 198 

Paulo Cosenza, Jorge Vieira da Costa Júnior, Luciana Rezende Thomaz dos Santos, Luíza 199 
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Fernandes Bairral, Marcelo Adriano da Silva, Marcio Marcelo de Oliveira, Maria de Fátima 200 

Pinel, Roberto de Araújo Vieira. Segue em anexo, lista assinada pelos presentes.-x---x---x----x---x 201 

 202 

 203 

______________________________________________________ 204 

Professor Assistente ALINE MOURA COSTA DA SILVA – Secretária 205 

Matrícula SIAPE 1.652.267 206 

 207 

 208 

______________________________________________________ 209 

Professor Titular JOSÉ PAULO COSENZA – Presidente 210 

Matrícula SIAPE 1.841.956 211 

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX 212 

PRESENÇA - REUNIÃO DE DEPARTAMENTO STC – 2ª Parte RO 03/2022, EM 15/03/2022 213 

 214 

Nome Sobrenome Enviar e-mail Duração 

Horário de 

entrada 

Horário 

de saída 

Marcelo Adriano Silva marceloadriano@id.uff.br 2 h 16 min 09:52 12:08 

Hugo Costa de Macedo hugomacedo@id.uff.br 2 h 15 min 09:58 12:12 

Alexandre Cunha Gomes alexandregomes@id.uff.br 2 h 25 min 09:53 12:18 

Roberto de Araujo Vieira robertovieira@id.uff.br 1 h 10:32 12:09 

Maria de Fatima de Lima Pinel fatima_pinel@id.uff.br 46 min 10:05 10:50 

Cintia de Melo de Albuquerque Ribeiro cintiaalbuquerque@id.uff.br 1 h 43 min 10:21 12:03 

Luiza Fernandes Bairral Castanheira luizabairral@id.uff.br 2 h 9 min 10:00 12:08 

Antonio Fernando de Araujo Navarro Pereira antonionavarro@id.uff.br 2 h 6 min 10:02 12:09 

Aline Moura Costa da Silva alinemoura@id.uff.br 1 h 50 min 10:19 12:08 

Marcio 

Marcelo de Oliveira mmop**@***.com 6 min 10:09 10:15 

Jose Paulo Cosenza jpcosenza@id.uff.br 2 h 24 min 09:44 12:08 

Luciana Rezende Thomaz Dos Santos lucianathomaz@id.uff.br 1 h 53 min 09:58 11:51 

Antonio 

Roberto Silva arsi*******@***.com 1 h 58 min 10:17 12:16 

Jorge Vieira da Costa Junior jorgevieira@id.uff.br 41 min 09:56 10:37 

      Fonte: Extraído de: https://mail.google.com/mail/u/0/?pli=1#inbox/FMfcgzGmvTstNMBMFxrQZwSgGwrjjktB 215 
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